

den Sachsen. Doch bestehen auch hier die Producte derselben hauptsächlich bloß in Leder, größerem Tuch, Hanfleinwand, ordinärem Papier, Steingut, Glas, dann in Branntwein, dessen Erzeugung fast durchgängig von Juden betrieben wird. Diese haben auch den Kleinhandel mit dem Landvolke in den Händen, während der übrige Handel sich in den Händen der Griechen und Armenier befindet. Die vornehmsten Handelsstädte sind Kronstadt und Hermannstadt. Die Haupt-Poststraße des Landes ist die von Kronstadt nach Wien über Fogaras, Hermannstadt und Mühlenbach.

Der Abstammung und Sprache nach gehören die Siebenbürger zuvörderst drey Hauptnationen an, nämlich: den Ungarn, den Szeklern, welche ungarisch sprechen, und den Sachsen, deren Sprache die deutsche ist. Außerdem sind hier auch Walachen, Armenier, Serben, Bulgaren, Griechen und Zigeuner. Die siebenbürgischen Ungarn bekennen sich größtentheils zur reformirten, die Sachsen zur lutherischen, die Szekler, Armenier, Walachen, unirenen Griechen und Bulgaren zur katholischen Religion. Außer diesen 3 Religionen gehört auch die unitarische zu den recipirten Hauptreligionen, d. i. zu jenen, deren Bekenner gleiche Rechte im Lande genießen. Nebstdem gibt es noch einige andere geduldete Religions-Verwandte, als: nicht unirene Griechen und Juden. Die Katholiken des lateinischen Ritus haben einen Bischof zu Karlsburg; die vereinigten Griechen einen zu Fogarasch mit der Residenz Blasendorf; und die nicht vereinigten einen zu Hermannstadt; die Unitarier stehen unter einem Ober-Consistorium zu Clausenburg; die Lutheraner haben ihr Ober-Consistorium zu Hermannstadt, die Reformirten zu Clausenburg.

Zur Beförderung der Bildung besteht ein bischöfliches und ein akademisches Lyceum, außerdem 29 Gymnasien und Collegien, worunter 11 katholische, dann eine National-Hauptschule zu Hermannstadt, nebst vielen Volksschulen.

Die politische Landes-Verwaltung führt das k. Landes-Gubernium zu Clausenburg, welches die Entschliessungen des Landesfürsten durch die siebenbürgische Hofkanzley in Wien erhält. Außerdem ist zum Behufe der Verwaltung das Land nach den drey Nationen, die es bewohnen, in das Land der Ungarn, das